

Un informe urge a formar a jóvenes inmigrantes por necesidad laboral

Habrán cuatro millones de empleos de FP en 10 años, según CaixaBank Dualiza

CARINA FARRERAS
Barcelona

No hay suficientes jóvenes cualificados para la demanda laboral del futuro. Se estima que en una década habrá 14 millones de oportunidades de empleo en España debido mayormente a la jubilación de la población (8 de cada 10). Son empleos que necesitan a personas formadas. Solo técnicos de FP, se demandarán casi cuatro millones. No obstante, hay menos jóvenes que antes y un 30% son de origen inmigrante con tasas de formación mucho más bajas que la población autóctona.

Esta es una de las conclusiones que se infieren del nuevo y extenso informe del Observatorio de la Formación Profesional en España 2023, impulsado por CaixaBank Dualiza, en colaboración con el Instituto Vasco de Competitividad Orkestra, y dirigido por los investigadores Juan Pablo Gamboa Navarro y Mónica Moso Diez. Esta edición, la cuarta, enfocada hacia los retos sociales de la FP, fue presentada ayer por José Ignacio Goirigolzarri, presidente de CaixaBank, que en el informe destaca que "formación y empleo constituyen el principal factor de cohesión social y el mejor medio para luchar contra la desigualdad en nuestra sociedad".

La carencia de técnicos, no exclusiva de España aunque la cifra es mayor que en el entorno, está suponiendo un reto para los gobiernos que están compitiendo globalmente para captar jóvenes fuera de sus fronteras y están invirtiendo en capacitar a la población inmigrante. "La FP es una

llave para fomentar el empleo de los jóvenes, la cualificación de los adultos y la competitividad de las empresas", señaló Moso, "pero también tiene una dimensión equitativa e inclusiva".

El estudio recoge las previsiones demográficas e indica que, en el 2033, el 24% de la población global española será de origen extranjero. De hecho, esta proporción ya se supera en la franja de entre 25 y 35 años (el 30%). De estos, cuatro de cada diez no han es-

tudiado nada, y entre los que tienen algún título, mayoritariamente son de FP. Cuando ya tienen un empleo, tienden menos a seguir formándose.

Los investigadores alertan de que la falta de formación conlleva un mayor riesgo de pobreza y exclusión social con todos los costes económicos y riesgos sociales que comporta. En España, el 25% está en riesgo de exclusión social, y entre los inmigrantes no europeos, este indicador se eleva al

64%. El informe investiga, entre otros muchos aspectos, cómo es la formación de estos inmigrantes y si están o estarán preparados para ocupar los empleos cualificados que se necesitarán en el futuro. La respuesta es que no si se mantiene la fotografía actual. Según el estudio, no solo están menos formados, sino que además no llegan a matricularse en estudios, y cuando lo hacen, abandonan más o tardan más en graduarse que sus compañeros nacidos

en el país, lo que no mejora la posibilidad de empleabilidad. Tampoco mejoran su cualificación mientras trabajan.

No obstante, gracias al impulso que ha dado el Gobierno en los últimos años, indica la investigadora Moso, la matriculación en FP de este colectivo ha crecido un 34%, una cifra superior a la media. Más en FP básico (ya son un tercio de los alumnos de esta modalidad) y en grado medio (un 8% del total) que en el resto de las etapas. "Se ha hecho mucho, pero hay que seguir avanzando en esta dirección", apuntó Gamboa.

"El hueso más duro es el abandono", continuó Moso. Aparece como un problema estructural para todos los alumnos, pero se agudiza en los extranjeros. Así, en FP básica (el curso de reenganche para continuar en posteriores formaciones que realizan los que no han superado la ESO), el 50% lo deja "y eso significa que, si se perpetúa, vivirán ya en pobreza" (unas 30.000 personas al año). En el caso de los extranjeros, el abandono de esta etapa es del 63%.

En FP de grado medio, en términos absolutos, es más grave. De los 400.000 matriculados, no consigue la titulación el 37%. En el colectivo de extranjeros, no titula el 55%.

Al margen de la ética y de la cohesión social que significa revertir estas cifras, "nos estamos tirando piedras a nuestro propio tejado porque estamos envejeciendo y necesitamos todas las capacidades y talentos que tengamos porque no hay jóvenes", indicó la investigadora.

El 65% de las ocupaciones serán desempeñadas por técnicos de FP, pero solo el 25% de la población tiene estos estudios, porque hay una parte de la población no formada", concluyó Gamboa. "La FP es la modalidad educativa más profesionalizadora, la más inclusiva y la que gestiona más complejidad por el perfil de los alumnos que entran desde distintas puertas, por lo que habría que invertir en ella".

Impulso de la Fundación La Caixa a la biomedicina

■ La Fundación La Caixa impulsa la investigación en biomedicina y salud en España y Portugal a través de una convocatoria dotada con 25,3 millones de euros. Un total de 33 nuevos proyectos de investigación reciben una ayuda de hasta 500.000 euros o de hasta un millón de euros en el marco de la sexta edición de la convocatoria CaixaResearch de Investigación en Salud. El objetivo es apoyar proyectos de investigación básica, clínica o traslacional de excelencia científica y de impacto social en los ámbitos de estudio de las enfermedades cardiovasculares y las infecciosas, en oncología y en neurociencias, así como proyectos que desarrollan tecnologías facilitadoras en estos ámbitos. Entre los seleccionados, por ejemplo, hay proyectos orientados a luchar contra la



Los investigadores, con Vila (F. La Caixa) y Rubiralta (F. Luzón)

resistencia a los antibióticos de las superbacterias. En la convocatoria colaboran la Fundación para a Ciência e a Tecnologia (FCT) de Portu-

gal y la Fundación Luzón. Antonio Vila Bertrán, Javier Solana e Ignasi López entregaron las ayudas en una ceremonia en CosmoCaixa.